



CDMX  
CIUDAD DE MÉXICO



---

# OPINIÓN

---

# BAJO RESERVA

## El mediador de AMLO con las mafias

Con el amanecer de enero y el 2018 comienza a correr el plazo que **Andrés Manuel López Obrador**, precandidato presidencial de Morena, se dio para dar a conocer en las próximas cuatro semanas su propuesta de titular de la Secretaría de Seguridad Pública en caso de que la coalición que lo postula, Juntos Haremos Historia, triunfe en las elecciones del 1 de julio. La expectativa en las filas morenistas es alta, nos comentan, porque se trata del personaje a quien el ex líder de Morena haya convencido para que sea el intermediario y encabece las pláticas con líderes criminales, para ir por el camino de la "amnistía para pacificar el país". Esa propuesta, junto con la de conformar la Guardia Nacional, en coordinación con las secretarías de Marina y de la Defensa Nacional, y restarle a la Secretaría de Gobernación temas relacionados con seguridad pública, constituyen hasta ahora los ejes del plan de don Andrés Manuel para enfrentar el flagelo de la inseguridad y la violencia en México.



**Andrés Manuel López Obrador, precandidato presidencial**

## El "arduo trabajo" de legislador

Después de dos semanas de descanso por las fiestas decembrinas, algunos diputados y senadores, que forman parte de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, regresarán el jueves 4 de enero a trabajar. Sin embargo, la Comisión Permanente, encabezada por el diputado priísta **Jorge Carlos Ramírez Marín**, solamente tendrá cuatro sesiones en las que no se espera que se aprueben dictámenes de gran trascendencia. En contraparte, nos dicen, hay diputados y senadores que tienen más suerte, debido a que tendrán un mes y medio de vacaciones: desde el pasado 15 de diciembre concluyeron las sesiones del período ordinario y regresarán a trabajar hasta el 1 de febrero para iniciar con el último período ordinario de sesiones de la LXIII Legislatura. Vacaciones, muchas; pendientes, pocos.

## Preparan batalla contra Ley de Seguridad Interior

También con el arranque del 2018, en el terreno de los derechos humanos —muy probablemente desde la CNDH— se prepara la batalla legal contra la Ley de Seguridad Interior. Nos dicen que defensores de derechos humanos esperan que la Suprema Corte de Justicia de la Nación declare inconstitucional la legislación. Uno de los objetivos, nos explican, es evitar un mayor número de recomendaciones de la Comisión Nacional de Derechos Humanos contra elementos de las Fuerzas Armadas. De acuerdo con cifras de la CNDH, hasta antes del inicio de la administración de **Felipe Calderón**, en diciembre de 2006, la Sedena no había recibido recomendación alguna y la Secretaría de Marina tan sólo una. Y en los últimos 10 años las recomendaciones llegaron a una cuarentena. El debate sobre este asunto no va a parar en estos momentos, nos alertan.



**Rafael Moreno Valle**

ARCHIVO. EL UNIVERSAL

## Aspirantes a dirigencia del PAN

Algunos destacados cuadros panistas analizan levantar la mano como aspirantes a la presidencia del partido, toda vez que, pasando el proceso electoral del 1 de julio, Acción Nacional debe renovar su dirigencia tal y como lo marcan los estatutos. Nos dicen que entre los nombres que comienzan a sonar están el senador **Jorge Luis Preciado**; el coordinador de los diputados, **Marko Cortés**; y el ex gobernador de Puebla, **Rafael Moreno Valle**. Sin embargo, nos hacen saber que el ala más conservadora del blanquiazul también está apostando a un candidato, a fin de recuperar la dirigencia nacional, ésa que desde el calderonismo no ha asumido. ¿Quién será, quién será el aspirante del sector más conservador?, se preguntan.

# TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



PRIMER DÍA del 2018 y, salvo uno de ellos, los principales aspirantes presidenciales usaron Twitter para enviar mensajes a los ciudadanos con miras a la elección del 1o. de julio.

LOS SIN PARTIDO **Margarita Zavala** y **Jaime Rodríguez** aprovecharon la felicitación de año nuevo para pedir firmas de apoyo que les permitan estar en las boletas y, en el caso del gobernador con licencia de **Nuevo León**, para invitar a que le manden mensajes directos si quieren apoyar su proyecto.

EL PRIISTA **José Antonio Meade** exhortó a enfrentar "a los negativos con entusiasmo y pasión", aunque no aclaró si se refería a hechos o a personas! Mientras que el morenista **Andrés Manuel López Obrador** hizo votos porque el 2018 sea el año del renacimiento de México... lo que sea que eso signifique.

QUIEN no se manifestó en la red del pájaro azul fue el frentista **Ricardo Anaya**, quien se guardó el 1o. de enero después de cerrar el 2017 con una visita a Zacatecas.

VA QUEDANDO claro que habrá que estar muy pendientes a las redes sociales en las próximas semanas y meses para saber en qué andan y qué proponen quienes quieren mudarse a Los Pinos en diciembre.

• • •

VAYA que están fuertes las patadas debajo de la mesa en Morelos.

EL ALCALDE de Cuernavaca, **Cuauhtémoc Blanco**, emitió un comunicado para avisarle a sus gobernados que las obras en varias avenidas se las deben agradecer a él y a nadie más.

EL EX FUTBOLISTA quiere que todos sepan que fue él quien gestionó los trabajos directos con la subsecretaría de Infraestructura de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, para que nadie más se cuelgue esa medalla. Lo raro del asunto es que se trata de obras ejecutadas por una dependencia federal.

¿A POCO en la tierra que -dizque- gobierna **Graco Ramírez** ya se pelean hasta el crédito por lo que se construye con el dinero de todos los mexicanos?

ES PREGUNTA que no hace caravana con sombrero ajeno.

• • •

QUIEN no pierde ni un día y aprovechó los festivos para trabajar por su candidatura independiente al Senado es **Pedro Kumamoto**.

JUNTO CON su equipo de jóvenes de Wikipolitica, el sin partido que sorprendió a muchos ganando una diputación local en el 2015, terminó el año en Puerto Vallarta recabando firmas para alcanzar las 115 mil que necesita para competir en julio.

EL 31 DE DICIEMBRE anduvo en el malecón del puerto y en la zona comercial de la Colonia Pluvial Vallarta, con lo que llegó a las 100 mil firmas con 20 días para lograr la meta. A ver si le alcanza el tiempo.

2 ENE 2018

Página: 10 Sección: OPINIÓN

## TRASCENDIÓ

**:Que** esta semana regresarán a trabajar los senadores de oposición para intentar concretar el proyecto de acción de inconstitucionalidad que se tendrá que presentar en la Suprema Corte antes del 22 de enero.

Según el coordinador perredista, **Luis Sánchez**, se buscará recolectar las firmas antes de esa fecha y pulir el documento con los coordinadores de los partidos Acción Nacional, **Fernando Herrera**, y del Trabajo, **Manuel Bartlett**, así como con los independientes, entre otros **Alejandro Encinas**.

**:Que** el área jurídica de la fracción panista encabezada por **Marko Cortés** en la Cámara de Diputados analiza los elementos para impugnar la reciente aprobación de la propuesta priista de consulta pública en materia de modelo policial con 250 votos a favor, cero en contra y cero abstenciones, es decir, sin quórum registrado en el tablero electrónico.

A dicha votación del 14 de diciembre asistieron solo legisladores del PRI, Partido Verde, Nueva Alianza y Encuentro Social, mientras los del bloque PAN-PRD-MC y Morena decidieron ausentarse del salón de sesiones e impedir el avance de la consulta que, en cualquier caso, aún debe obtener el visto bueno del Senado y de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

**:Que** quien parece ser un poco adicto al trabajo... y a Twitter es el comisionado presidente del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, **Francisco Javier Acuña**, pues desde los primeros minutos del 1 de enero comenzó a subir a esa red social mensajes que le gustaron.

También aprovechó para presumir una reunión que tuvo en su natal Zacatecas con el gobernador de la entidad, **Alejandro Tello**, con quien dice que se encontró para "conversar sobre la agenda de transparencia". Qué trabajador desde el primer día del año resultó.

**:Que** de cara a los comicios de 2018, el Órgano Interno de Control del Instituto Nacional Electoral (INE) se prepara para verificar la gestión administrativa a través de 55 proyectos integrados por 29 y 26 seguimientos a las labores que se desempeñarán este año.

Con ello, se busca hacer más eficiente más de 17 mil millones de pesos que el INE ejercerá de presupuesto para la organización de los procesos electorales, así como para el funcionamiento de sus estructuras.



### Piden a perredistas buen comportamiento

Nos aseguran legisladores del PRD que, tanto en el Senado como en la Cámara de Diputados, tienen la encomienda de conducirse con la mayor precaución y cuidado. Es decir, que además de su actividad política, eviten “incidentes desafortunados” o “escándalos innecesarios”, como por ejemplo conducir ebrios, andar en fiestas escandalosas y así. O sea, “no exponerse”, precisan. Además de que “deben cuidarse unos a los otros”. ¡Algo doblemente difícil entre las tribus!, bromean.

### Reclamos a Sheinbaum

Una mujer encaró a la aspirante de Morena a jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, durante un mitin en Tlalpan. Le reprochó no atender la desaparición de su hija, la cual ocurrió cuando la morenista era delegada. La madre de Pamela Gallardo -la joven desaparecida-, gritó y sacó una pancarta con la fotografía de la chica. Según la precandidata se hicieron las gestiones correspondientes al gobierno capitalino, y se contactó a la Procuraduría General de Justicia y a la Unidad de Secuestros.

### La palabra de *El Bronco*

A **Jaime Rodríguez** ya se le olvidó que cuando ganó la primera gubernatura independiente en Nuevo León, dijo que no iba a buscar la Presidencia y dejar al estado. Ayer se hizo oficial que Manuel González tomaría la gubernatura interina mientras *El Bronco* sigue recolectando firmas. En su oficina, dicen, hasta se colgó un letrero donde se lee que está buscando “la libertad de todos los mexicanos”. Un político muy de palabra, no parece ser.

### Diálogo de altura en febrero

En febrero llega la Cumbre Mundial de Comunicación Política a México. Conferencistas de todo el mundo hablarán de comunicación política, entre ellos **Jennifer Islas**, miembro permanente de esa organización. Se espera aborde “La política en las redes sociales”, tema en el que es experta. Tal vez toque su experiencia como la primera secretaria general del Movimiento PRImx (la estrategia digital del PRI) o le dé un giro a su conferencia en el caso de que esta vez sí sea candidata. Estamos a unas semanas de saberlo. En enero salen las convocatorias para las diputaciones federales y después para diputaciones locales.

### Se calienta Coyoacán

Así como ha pasado otras veces en Álvaro Obregón, donde, al terminar su administración el delegado se convierte en diputado para luego volver a ser delegado, la fórmula parece repetirse en Coyoacán. **Mauricio Toledo** va por el mismo camino. Es un polemista rudo y fogueado, quien ya tuvo su primer encontronazo con la morenista María Rojo, quien aspira a lo mismo que Toledo: encabezar la delegación de los coyotes, aunque según el perredista ella ya no vive ahí. Pleitos entre hermanos.

### Basura en El Ajusco

Hace unos días, **Mikel Arriola**, precandidato priista al gobierno capitalino, subió a sus redes sociales un video en donde muestra la suciedad que inunda el parque nacional de El Ajusco. Aunque este parque nacional es responsabilidad de la delegación Tlalpan, la exdelegada Claudia Sheinbaum culpó del basurero a la Secretaría del Medio Ambiente de la Ciudad, además dijo que ella aumentó el presupuesto de conservación. Al parecer no fue cuestión de dinero, sino de interés.



## FRENTES POLÍTICOS

**I. Muévanse.** Los gobernadores de Guerrero, Michoacán, Tamaulipas y Veracruz tienen trabajo pendiente de aquí al primero de julio. Sus entidades son consideradas como zonas de riesgo de seguridad y movilidad para autoridades y votantes en una elección federal, pues aparecen en el listado de alerta que tienen el INE y la Fepade. La inseguridad pública repuntó en seis de las nueve entidades donde se elegirán nuevos mandatarios: Guanajuato, Jalisco, Ciudad de México, Morelos, Puebla y Veracruz. El INE, cuyo titular es **Lorenzo Córdova**, advierte que, por tercera ocasión consecutiva, los comicios presidenciales se realizarán en un escenario de vulnerabilidad para la seguridad de los funcionarios de casilla y de los propios votantes en entidades-riesgo. Están a tiempo de hacer algo. ¿Oyeron?

**II. Azul romántico.** Dicen que pena es robar y que te cachén. Algo así deben estar sintiendo funcionarios del PAN, luego de que se revelara que en San Luis Potosí el partido gastó 88 mil pesos para comprar rosas, contratar un mariachi y regalar bolsas de dulces el 14 de febrero de 2016, por lo que el INE consideró que fueron gastos no partidistas y le impuso diversas multas por esa compra y por otras similares. Y hay más ejemplos: en Veracruz no pudieron justificar 2.3 millones en compras y un gasto por "coffee break" de 308 mil pesos; en Durango, el PAN estatal no justificó la relación con actividades partidistas del combustible, kilometraje y recorrido de vehículos por 5.5 millones de pesos y en Zacatecas hay dudas en el pago de tenencias y refrendos de 48 vehículos, por 47 mil 666 pesos. ¿Y así piensan gobernar?

**III. Encargo.** Con la anuencia del Congreso de Nuevo León, **Jaime Rodríguez, El Bronco**, salió a buscar la Presidencia de la República, como aspirante a candidato independiente, y dejó en su lugar a **Manuel González**, uno de sus operadores de mayor confianza y quien ostentará el cargo por seis meses. No todos están contentos con el gobernador interino. **José Luis Santos**, diputado del PAN, aseguró que **El Bronco** le falló a la gente que le creyó cuando aseguró que iba a meter a la cárcel a los corruptos. "Y cuando dijo que iba apoyar a las clases más desprotegidas, dijo de igual manera que iba a mejorar la seguridad, y hoy en día tenemos números rojos". Le decían **El Bronco**. Luego le cambiaron al **Pony**. Y ahora le dicen **El Brtnco**. Da risa.

**IV. Buena noticia.** La Comisión Nacional de los Derechos Humanos felicitó al juez mexicano **Eduardo Ferrer Mac Gregor** por asumir la presidencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, a partir de ayer. Es un hombre y jefe de familia ejemplar, y un académico excepcionalmente bien dotado, con amplia trayectoria y experiencia en la función jurisdiccional. Así lo definen quienes lo conocen y lo acreditan su ficha curricular. Es Investigador en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y profesor titular por oposición de la asignatura de Derecho Procesal Constitucional en la Facultad de Derecho. Basta decir que fue elegido por unanimidad de votos. Nada más que agregar.

**V. Mucho por hacer.** El presidente **Enrique Peña Nieto** está satisfecho de que la vía trazada al inicio de su gobierno se mantiene por la ruta correcta, y vaticina que el rumbo se mantendrá firme. En un mensaje de Año Nuevo, el jefe del Ejecutivo no soslayó que 2017 fuera un año difícil, pero hubo respuesta a una situación inédita que, por consecuencia, no arroja resultados inmediatos como quisiéramos todos los mexicanos. Está convencido de que el Pacto por México produjo un cambio diametral en las estrategias para afianzar el desarrollo nacional. No es una frase trillada: Falta mucho por hacer, pero se transita en la senda que lleve a la solución de los problemas más apremiantes, con determinación para no perder el curso del progreso.

# 2018: ventajas y desventajas de los punteros

Por **JOSÉ ANTONIO  
CRESPO**

**C**ada uno de los tres candidatos punteros en la pista presidencial presentan ventajas y desventajas diferentes, que podrán inclinar el voto del electorado flotante (*switcher*) en uno u otro sentido.

José Antonio Meade tiene vasta experiencia administrativa y gubernamental, y no se le conoce (al menos hasta ahora) enriquecimiento ilícito. Pero como parte de un gobierno priista (y otro panista) se le atribuye omisión y complicidad en actos de corrupción gubernamental. Llevará consigo el fardo de las siglas priistas, ante el enojo y hartazgo, más que justificado, de al menos 80 % de la población. Y los escándalos se siguen acumulando. Por otra parte, dentro del mismo PRI las cosas no están seguras. Su no militancia y su perfil tecnocrático podría no convencer a buena parte de los priistas de base, aunque las cúpulas cumplan con la tradición de la cargada,

la bufalada y el cierre simbólico de filas. El triunfo de Luis Videgaray en esta sucesión parece haber dejado fuertes fisuras internas, por más que ritualmente se le haya levantado la mano a Meade. Su principal ventaja sería la de haber colaborado en un gobierno panista y no ser militante del PRI, pues eventualmente podría jalar votos externos que vean en él la menos peor opción frente a Ricardo Anaya y Andrés López Obrador. Aún así, a esos votantes externos les costará trabajo - y cierto monto de remordimiento político - cruzar el logotipo del PRI.

Ricardo Anaya logró consolidar el Frente pese al vendaval que soplaban en su contra. Presenta una imagen joven y fresca, que podría ser atractiva a millones de jóvenes que podrán votar por primera vez. Maneja, además, una retórica ágil y firme. Le irá bien en los debates. Pero la forma en que se hizo de la candidatura juega en su contra. Dejó en el camino a varios cadáveres políticos que, sin embargo, se siguen moviendo y podrían ponerle piedras en el camino. Y hacia fuera arroja la imagen de un joven ambicioso capaz de fracturar a su partido con tal de hacerse de la preciada candidatura. Todos los que se han bajado de la contienda interna apelan a la inequidad en el juego. El Frente originalmente apeló al sector de electores que no quieren que repita el PRI pero tampoco que gane AMLO (la "nueva mafia"), pero su voto no irá en automático a Anaya por la desconfianza que ha generado. Por otra parte, no tiene gran experiencia de gobierno (subsecretario de Turismo), y el hartazgo ciudadano no sólo se limita al PRI, sino también al PAN por el gran fiasco que representaron sus dos gobiernos. Anaya tiene la libertad para deslindarse de esos gobiernos, pero eso no garantiza que el PAN, ahora sí, hará lo que dijo que haría y no hizo de 2000 a 2012. Menos en palabras de alguien que tiene un cuchillo en la mano, dispuesto a apuñalar la espalda de quien haga falta.

López Obrador cuenta con varias ventajas: 18 años de campaña ininterrumpida para empezar, además de cosechar el hartazgo y decepción generados por PRI y PAN. La ventaja

de que la izquierda no haya gobernado a nivel nacional genera nuevas expectativas que aún no han sido defraudadas (no a nivel nacional, en todo caso, y a nivel local los obradoristas gozan del "borrón y cuenta nueva" que implica haber formado un nuevo partido). Su bloque de electores sólo puede crecer (a partir del voto útil de otras fuerzas) pero difícilmente disminuir (pues goza de incondicionales devotos que todo le justifican). Pese a todo, una buena parte del electorado desconfía de él por muchas y diversas razones (lo ven fantástico, contradictorio, mesiánico o populista). La pregunta aquí es si quien se le ponga en frente logrará congregarse el número suficiente de votos anti-AMLO como para derrotarlo. En la medida en que ese voto, así fuese mayoritario, se fragmente en varias opciones, López Obrador podría salir airoso pese al intento de fraude que podría intentarse en su contra (siguiendo el esquema del Estado de México). En todo caso, a ningún puntero se le puede descartar aún. ●

Analista político. @JACrespo1.

# Osorio al Senado, Navarrete... ¿a Gobernación?



**L**os gabinetes se remozan cada fin de administración. Ha sucedido con los priístas y lo copiaron los panistas a su paso por Los Pinos.

Los presidentes en turno proyectan así a colaboradores y amigos suyos allende su sexenio o los colocan en posiciones desde las cuales puedan cuidarles las espaldas.

Lo padece Ricardo Anaya -como antes Gustavo Madero- con el grupo disidente del PAN, a cuyo frente está Ernesto Cordero y preside el Senado de la República en un aporte al equilibrio de Poderes de la Unión.

Con Enrique Peña Nieto pasa algo parecido.

Eligió a José Antonio Meade para candidato priísta a la Presidencia, lo ha rodeado con gente de su confianza -Aurelio Nuño y Eruviel Avila son sólo dos ejemplos- y se dispone a tomar nuevas medidas para reforzar su campaña.

En algunos casos no serán con nombramientos formales, pero sí con funciones específicas.

El caso más significativo será el de Miguel Angel Osorio Chong, quien habla por igual con Peña y Meade y les ha expresado su deseo de ser senador de la república las próximas dos Legislaturas y de coordinar la bancada del PRI.

Por eso tiene una encomienda sumamente delicada: negociar con grupos y sectores, priístas y no, ahora reticentes a sumarse a la cruzada presidencial tricolor.

Una labor de zapa.

**AL SENADO POR LA VÍA PLURINOMINAL**  
Será, salvo imprevistos, la última remoción del gabinete.

Tal vez Miguel Angel Osorio Chong no con-

siga su objetivo de ser candidato de mayoría para hacer campaña en su estado natal y legitimar su coordinación de bancada.

El hidalguense tiene como opción ir en el primer lugar de la lista y ser el pastor tricolor para dar rumbo a la gobernabilidad desde el Congreso de la Unión.

Los colaboradores cercanos de Osorio Chong sintieron el mensaje de despedida en la convivencia de fin de año y de inmediato se desataron las especulaciones sobre quién sería el sustituto en Bucareli para dar gobernabilidad durante el proceso electoral.

No hay escasez de cuadros.

En el escritorio de Enrique Peña Nieto está el balance del papel desarrollado por el guerrerense René Juárez Cisneros, que desde la subsecretaría de Gobernación ha resuelto problemas sociales y atendido las labores de reconstrucción en el sur del país.

Pero también se cuenta con el perfil de un hombre conciliador como Alfonso Navarrete Prida, con labor sorprendente en la Secretaria

de Trabajo para evitar huelgas y resolver incrementos salariales sin atentar contra la estabilidad macroeconómica.

Lleva ventaja por ser experto en seguridad pública y gobernabilidad, artes aprendidas como colaborador del fallecido Jorge Carpizo McGregor en la PGR y en Gobernación.

**ROSARIO ROBLES Y RAFAEL PACHIANO**

No serían los únicos ajustes.

Rosario Robles espera continuar con su carrera política, ahora al amparo del PRI luego de haberse desempeñado como diputada federal y secretaria general y titular del GDF con el PRD.

Distinta es la situación de Rafael Pachiano secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, quien es mano a una candidatura al Senado gracias a la alianza PRI-PVEM.

Son los más mencionados, pero no los únicos en el previsible último ajuste del gabinete de Peña.

**C**uando lo entrevisté en septiembre pasado, en Nueva York, Antonio Guterres sonrió ante una pregunta sobre los desafíos que imponía la era Trump al mundo y respondió que como secretario general de la ONU él estaba preparado para tratar con todos los gobiernos, siempre con base en los valores de la paz, la seguridad, el desarrollo sostenible pero incluyente, la globalización justa y el respeto a los derechos humanos.

El último día de 2017, Guterres, ya sin sonrisa, decidió que en vez de enviar al mundo un mensaje de Año Nuevo emitiría al planeta una "señal de alerta, una alerta roja" para 2018.

En un video de minuto y medio, el portugués estableció que durante su primer año al frente de Naciones Unidas (entró al cargo 20 días antes de que Trump llegara a la Casa Blanca) hubo en el mundo un serio retroceso en aspectos fundamentales.

Mencionó que la amenaza nuclear está en el nivel más alto desde la Guerra Fría, el cambio climático avanza más rápido que la respuesta del mundo, las desigualdades crecen, hay horribles violaciones de los derechos humanos, y el nacionalismo y la xenofobia van en aumento.

Apeló a la unidad de los líderes nacionales para superar el odio y encontrar objetivos comunes.

**No les haría mal a los equipos de los precandidatos pensar un poco en lo que esperan los ciudadanos. Hasta ahora, los aspirantes parecen más preocupados por ganar apoyo de grupos clientelares, corporativos y burocráticos, mientras los ciudadanos esperan**



## HISTORIAS DE REPORTERO

### Carlos Loret de Mola Guterres y los candidatos mexicanos

En este arranque de año electoral en México, de relevo en la Presidencia, tal vez a los aspirantes les pueda ayudar un poco esa capacidad de síntesis de Guterres para identificar de manera clara y sencilla los problemas y los objetivos.

En esta etapa de "precampañas" hemos visto una especie de subasta de promesas sueltas y generalidades.

Sospecho que en 2018 tendrá ventaja el candidato o candidata que logre formular a los mexicanos una propuesta clara, fácil de entender y realizable para cada uno de los temas que plantea Guterres, traslada-

dos, claro, a nuestro país:

—Paz y Seguridad. Incluye aquí, violencia, criminalidad, inseguridad pública, Estado de Derecho, procuración de justicia y, por supuesto, corrupción.

—Desarrollo sostenible pero incluyente. Aquí se trata de desigualdad, pobreza, oportunidades de estudio, empleo y bienestar. Y cuidado del ambiente y sus recursos.

—Globalización justa. Incorporación de las desiguales regiones del país al desarrollo global. Y un plan económico y comercial para el país con o sin TLC.

—Respeto a los derechos humanos. Se trata de la Integridad de las personas, igualdad ante la ley y la justicia, y libertad para ser, expresarse, emprender y decidir sus opciones de vida.

Al votante le preocupa su seguridad, su bienestar, sus oportunidades y su libertad. No es tan complejo.

Me queda claro que si fuera fácil plantear ofertas sencillas y creíbles, la "campañología" no sería una industria floreciente. Pero no les haría mal a los equipos pensar un poco en lo que esperan los ciudadanos. Hasta ahora, los aspirantes parecen más preocupados por ganar apoyo de grupos clientelares, corporativos y burocráticos. Los ciudadanos esperan. Y son muchos más. ●

historiasreportero@gmail.com



**CONTRATIEMPO**

**Ana Francisca Vega**  
**Tres consejos no pedidos para los candidatos**

**H**an pasado pocos días desde que arrancaron las precampañas para elegir al sucesor de Miguel Ángel Mancera y ya hay disparates y ocurrencias de sobra como para escribir todo un año. Pero no se preocupe, lector querido, no le voy a hacer esa "mala obra". Lo que sí voy a hacer es poner sobre la mesa tres temas (estuvo difícil seleccionar solo tres de los muchos que acumula la ciudad) que, a mi parecer, deben resolverse con un sentido de urgencia que, honestamente, yo no le veo a ninguno de los candidatos (todos ellos, eso sí, preocupados por la grilla, la alianza, el pacto, las camisas ridículamente bordadas con su nombre).

**1. Presenten un plan sensato para mejorar la calidad del aire.** En 2016, 266 días del año - el 73% de los días - el aire que respiramos los capitalinos fue regular, malo o muy malo. A pesar de que el número de días en contingencia atmosférica bajó con respecto al 2015 y de que se ha mejorado desde aquellas épocas cuando eran 320 días anuales

con mala calidad (a fines de los ochenta), hoy no hay un solo ciudadano en la pomposamente llamada "megalópolis" que respire buena calidad del aire. La capa de nata café-grisácea que envuelve a la ciudad es verdaderamente deprimente.

Si el mejoramiento tiene que pasar por medidas dolorosas y amargas para una minoría —los automovilistas— que así sea. Ofrezcan junto con el trago amargo un incentivo real (ver punto 2), pero basta ya de simular y de promover políticas populistas, ineficientes y destinadas al fracaso a costa de la salud de todos.

**2. Desmantelen las mafias que tienen secuestrado al transporte público.** Sabemos que durante años han utilizado al transporte público - sus concesiones, sus licencias, sus rutas- como moneda de cambio para promover sus ambiciones políticas. Las llamadas "rutas" y los micros, particularmente, son sus grupos de choque y sus votos cautivos, sus "bases". Eso debe cambiar. Los ciudadanos de la ciudad de México queremos un

transporte público limpio, seguro y confiable. No más paradas a mitad de la calle, no más violaciones al Reglamento de tránsito con total permisividad de la autoridad. Desmantelen las mafias de transportistas: revisen las rutas, paradas, aptitud de choferes. Muestren la eficiencia que encontramos en el sistema de verificación del parquímetro, en donde miles de automovilistas son sancionados todos los días con una eficiencia sueca. Repitamos esa eficiencia, ese insólito cumplimiento de la ley, en el caso del transporte público: rutas y microbuses. Estoy segura de que hay miles de esquemas posibles y exitosos de monitoreo si hay voluntad política para hacerlo.

**3. Dejen de gastar el dinero público en cambiar la imagen de la ciudad cada 6 años.** Dejen de despilfarrar nuestro dinero en pintar bardas, poner su logo en banquetas, farolas, edificios públicos y hasta en macetas. Los capitalinos estamos hartos de vivir en "la ciudad de la esperanza", "decidiendo juntos", "capital en movimiento" "capital social", "ciudad de vanguardia", "capital del deporte". El cambio en la imagen —monumento al ego del jefe de gobierno en curso— no solo es completamente innecesaria, sino la evidencia más visible del desorden y de la frivolidad de sus decisiones y prioridades. Taxis verdes, luego dorado con rojo y después rosa; chalecos con sus logos y sus nombres bordados. En serio: paren ya. Tantita vergüenza.

**PASE USTED.** Lo que está haciendo la Asamblea capitalina para debilitar el futuro sistema anticorrupción de la ciudad es un verdadero escándalo. Las camarillas de siempre, de todos los colores, cubriéndose las espaldas. ●

@anafvega

## ALHAJERO

#OPINIÓN



# PRIISTAS DESCONCERTADOS

*Meade aún no encuentra la clave para motivar a la militancia priista y para que ésta "lo haga suyo"*

MARTHA  
ANAYA

**E**

l ambiente entre los priistas es extraño. Se les nota desconcertados. No terminan por "conectar" con su candidato presidencial, **José Antonio Meade**, ni mucho menos "hacerlo suyo".

En las reuniones con la militancia del PRI en distintas entidades, sus organizadores sufren para convencer a los suyos de que es su mejor carta y que hay que estar con él, apoyarlo, porque les va la vida (política) en ello.

Acuden a los encuentros con escepticismo.

Los animadores no hallan cómo presentar ante sus propios compañeros a quien los va a abanderar en la Grande como simpatizante, no como un priista de hueso colorado. Gritan ante el micrófono:

- ¡**Pepe** es un hombre de bien...
- **Pepe** es un hombre de familia...!
- Ha llevado una vida sin escándalo...
- **Pepe** es un hombre sensible...
- ¡Fue cinco veces Secretario de Estado!
- **Pepe** es un hombre preparado, educado.

- Su esposa **Juana** es una mujer sencilla...

La militancia - toda ataviada con sus chalecos y chamarras rojas - escucha. No hay euforia ni mucho menos jolgorio.

**SUFREN PARA  
CONVENCERLOS  
DE QUE ES SU  
MEJOR CARTA**

El animador pide que se escuchan las matracas. Algunas responden con su *traca-traca*.

Llega el candidato. La proce- sión de las *selfies* está más que programada. Una hora camino

al presidium, le han calculado en algunos eventos. En los estados tarda muchísimo menos. Lo agradecen quienes aguardan el discurso.

En mangas de camisa, habla entonces **Pepe Meade**. Intenta congraciarse con los presentes. Lee las cartulinas, los que vienen de aquí y de allá, los menciona. Apenas un atisbo de contento.

"Vengo a pedirles que caminen conmigo y a que juntos ganemos la Presidencia de la República...", les pide.

La sencillez de las palabras no halla eco entre los priistas.

"Vamos a cuidar lo que hemos caminado y avanzado en educación...", apunta el ex funcionario, tratando de encontrar un flanco que pueda confrontar a alguno de sus adversarios (**Andrés Manuel López Obrador**, en este caso).

Pero es tan suave la forma del planteamiento, que **Pepe** no logra alcanzar los corazones rojos, ni mucho menos motivarlos para la contienda que se viene.

Los priistas salen desconcertados. Se miran. Callan.

El líder de Morena toma nota de lo que acontece en los terrenos de ese adversario que camina con los colores del PRI. Mete cizaña: "El plan de la mafia del poder es que (**Aurelio Nuño**) sustituya a **Meade** porque **Meade** no levanta, y por eso es que a Nuño me lo están lanzando un día y el otro también".

...

**GEMAS:** Obsequio del jurista **Diego Valadés**: "Comienza otro año difícil. Cada uno de los últimos años ha sido peor que el anterior. Ojalá que este sea una excepción.

Mucho dependerá de la cordura de quienes ejercen y de quienes disputan el poder".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM  
@MARTHAANAYA



## CIUDAD POSIBLE

### José Luis Luege Fraude y simulación en las precampañas

**E**stamos en pleno periodo de precampañas y la gente está molesta por la saturación en los medios de la publicidad interna de cada uno de los "precandidatos". La "espotización", como se le llama, es insultante por la exagerada cantidad de anuncios casi simultáneos tanto en radio como en televisión.

Pero en este periodo de precampañas, independientemente de la pobreza y falta de contenido de la publicidad, el problema de fondo es que son absolutamente ilegales y representan el mayor fraude de arranque del periodo electoral del próximo año.

La ley es muy clara en este aspecto: las precampañas podrán contar con publicidad oficial, siempre y cuando se demuestre que hay competencia al interior de los partidos; es decir, que varios participan.

En el caso de las coaliciones resulta igual y lo que estamos viviendo es una burla.

La coalición Meade ciudadano por México, que se integró por el PRI, Partido Verde y de última hora Nueva Alianza, lleva como candidato único a José Antonio Meade Kuribrea. Pero ¿quiénes y cómo lo eligieron? Es obvio que Meade fue "ungido" por la mano del único y gran elector en el PRI, que es el Presidente de la República. No hubo otro precandidato, tampoco los hubo en el Verde

ni en Nueva Alianza, partidos que simplemente se sumaron mediante la negociación de espacios en el Congreso y en algunos cargos a alcaldes.

En la coalición Juntos haremos historia sucedió exactamente lo mismo. Aquí se trata del autoungido, el meías, el salvador de México, Andrés Manuel López Obrador, dueño y señor del partido Morena, quien por obra y gracia de él mismo se "destapa" y anuncia que habrá una encuesta para legitimar su autonombramiento. Sin que nadie haya sabido si hubo o no tal encuesta, toma protesta

y se autoproclama candidato en la misma fecha de la Virgen de Guadalupe, pretendiendo "montarse" en la profunda fe religiosa del pueblo mexicano.

A la coalición se suma un partido que, igual que Morena, resulta un jugoso negocio familiar: el PT, con su líder sempiterno, seguidor y admirador del dictador asesino de Norcorea y a quien se le acaba de descubrir un fraude millonario con recursos del gobierno del estado de Nuevo León.

Lo extraño en esta alianza, que además resulta inconcebible, es la unión del Partido Encuentro Social (PES), que el año pasado junto al PAN fueron "aplastados" en la discusión por la nueva Constitución de la Ciudad de México, en una burda imposición antidemocrática y dogmática por parte del

PRD y de Morena, ¿alguien lo entiende?

Finalmente, en la coalición Por México al Frente, donde al menos se esperaba algún proceso democrático de selección del candidato a la Presidencia, sucedió lo que muchos ya habíamos denunciado, la manipulación por parte de Ricardo Anaya al interior del PAN y su negociación con Alejandra Barrales para quedarse él con la candidatura del Frente a la Presidencia. El PAN simula un proceso interno que no existe; ninguno de los precandidatos que se habían apuntado están en la contienda.

Como se puede apreciar, en ninguna de las tres coaliciones hay precandidatos ni procesos democráticos al interior de los partidos que las conforman, simplemente son una burda imposición de las cúpulas; por lo tanto, de acuerdo con la ley y dado que no hay precampañas, no debería haber espacios de publicidad oficial.

¿A qué está jugando el INE? ¿Por qué la burla a toda la sociedad? ¿Por qué nos quieren ver la cara a los ciudadanos?

Exigimos que detenga toda la publicidad de este proceso inexistente de precampañas, violatorio de la Ley y que representa una burla a la democracia de nuestro país. ●

**ESTRICTAMENTE  
PERSONAL**

>  
**RAYMUNDO  
RIVA PALACIO**



**Opine usted:**  
rrivapalacio@ejecentral.com  
@rivapa

## POSTALES: Bangkok (I)

**BANGKOK.** - Los Ángeles puede ser la ciudad con los mayores estrangulamientos de tráfico en horas pico en el mundo, con sus ríos automóviles sin fin que se arrastran por los 10 carriles de la Interestatal 5. La Ciudad de México tiene un tráfico desesperante, mientras las motocicletas en Ho Chi Minh son como una plaga de mangosta, y en Nueva Delhi el sonar de los cláxones puede alterar los nervios del más templado. Pero en Bangkok, que es la síntesis de todo, el tráfico es de locos, literal. Las horas pico aquí ponen a prueba a quien sea. Uno puede tardar ocho minutos en un semáforo, o demorar 45 minutos para recorrer 200 metros. Los semáforos están computarizados, pero los policías de tránsito, celosos de perder su control ante la automatización, los apagan y convierten el concierto vial en un desastre. Se puede quedar atrapado entre las *pulmonías*, como se llaman las mototaxis, o bloqueado por los innumerables y populares restaurantes en las calles.

Para vivir o visitar Bangkok casi son indispensables los sedantes. Sin importar si son horas pico o no, esta capital vuela para arrebatarse a la Ciudad de México el primer

lugar como la ciudad más congestionada del mundo, con 66% de estrangulamiento vial, de acuerdo con el índice mundial que elabora anualmente la empresa holandesa fabricante de GPS TomTom. Aquí, aunque el porcentaje de congestión es de 61, en el promedio de congestiones matutinos y nocturnos supera a la capital mexicana. Por las noches, cuando todos salen de sus trabajos y las escuelas, los congestiones en la Ciudad de México llegan a ser hasta de 101%; pero en Bangkok, a esa misma hora, toca el 118%. ¿Cómo es esto posible?

La explicación radica en la falta de políticas públicas o de acciones fallidas, como el haber creado en 2011 un impuesto de estímulos para la compra de un auto nuevo —obsesionado Tailandia en convertirse, como aspiraban hace una década, en “la Detroit de Asia”—, que elevó significativamente el uso del automóvil en Bangkok, donde hay alrededor de siete millones de vehículos registrados. Esto significa, en términos per cápita, dos veces más vehículos por persona que en Tokio y siete veces más que en Shanghái, las grandes ciudades asiáticas. Comparado

con el resto del mundo, tiene dos veces más vehículos por persona que París y Berlín, y tres veces más que Londres.

Si tan sólo eso hubiera sido acompañado de un plan urbano en la capital, otra cosa sería. Pero fue todo lo contrario. Esta capital tiene cupo para no más de dos millones de vehículos, porque el incremento en el parque vehicular no fue acompañado por la construcción de rutas y caminos que pudieran desahogarlo. Dentro de la ciudad es fácil ver callejones sin salida que conectan con las avenidas principales, anchas alamedas que sirven como majestuosos estacionamientos. Otras son calles tan estrechas que no caben dos vehículos, por lo que tampoco sirven para desahogar el tráfico o tener rutas alternas. La especulación en bienes raíces, por otra parte, desarrolló centros comerciales sobre las grandes avenidas, sin que invirtieran en formas alternativas de transporte; sólo el 14% de las calles están conectadas en Bangkok.

El caos urbano se potencia por la falta de un sistema masivo de tránsito. Desde 2004 comenzó a construir su metro, a la fecha sólo hay dos líneas y 34 estaciones funcionando. Sólo hay una línea suburbana y una de lo que sería el equivalente al Metrobús de la Ciudad de México. Los autobuses locales son pocos y están saturados. Tampoco están interconectadas sus líneas. Una persona que viva en los suburbios y trabaje en la ciudad puede perder cinco horas diarias sólo en traslados. La movilidad es algo que no existe como política pública, a la que empíricamente se han acercado 150 mil personas que han optado por la

bicicleta para reducir alrededor de 70% el tiempo promedio que desperdiciaban en sus autos. Pero no hay rutas realmente para las bicicletas, cuyos conductores se juegan la vida entre los laberintos por donde se mueven los motorizados en busca de espacios para ir avanzando.

El tráfico aquí es agotador. No hay viajes cortos aunque se recorran pocos kilómetros. Son tensos y de constantes forcejeos. Consumen energía y tiempo. En la Ciudad de México, de acuerdo con el último estudio de la empresa TomTom, el tráfico provoca que los automovilistas pierdan 59 minutos cada día en los congestionamientos, o 227 horas por año. Pero en Bangkok se pierden 64 minutos al día y 244 horas al año. Esos números subieron en septiembre y octubre, según un estudio que realizó Uber en este país, que encontró que el automovilista promedio pasa 72 minutos en el tráfico y 24 buscando estacionamiento. Anualmente pierden 24 días de su vida en nada productivo.

A estos tiempos se le añade que los conductores no son diestros para manejar, por lo que aquí se tiene una de las tasas de mortalidad vial más altas del mundo. Poco les importa. Son tan salvajes como en El Cairo, tan temerarios como en Calcuta o Roma, aunque se diferencian de los automovilistas en la Ciudad de México, por cuanto al respeto de las leyes de tránsito. Aquí sí respetan las normas viales, como también, a diferencia de los indios, campeones en tocar el claxon, todas sus ansiedades y frustraciones por la inmovilidad las procesan en silencio. Algo positivo, después de todo, debían tener.

# Por la cultura del no desperdicio

¿Cuánta de la comida que pasó por las mesas de las familias mexicanas en las pasadas fechas de Navidad y año nuevo termina en el bote de la basura? Quizá porque se sirvieron exageradas porciones que no se consumieron en su totalidad, porque el platillo no resultó del gusto de los integrantes del hogar o por el simple rechazo a no seguir comiendo el mismo alimento tres días después de cocinado.

Por alguna razón, en promedio la tercera parte de los alimentos que produce el país se desperdicia.

## EDITORIAL

De acuerdo con el reporte *Pérdidas y desperdicios de alimentos en México*, elaborado por el Banco Mundial (BM), y del que hoy da cuenta EL UNIVERSAL, el país envía a la basura 20 millones de toneladas de comida cada año,

que podrían servir para alimentar a 7.3 millones de los 53.4 millones de habitantes que viven en condiciones de pobreza.

Pero el desperdicio no se da únicamente en los hogares, el mismo reporte señala que 72% de la pérdida se presenta en los primeros eslabones de la cadena productiva, desde la pre-cosecha hasta su distribución, mientras que sólo el 28% restante sucede en la venta al menudeo y como resultado de los hábitos de los consumidores finales.

El reto como país es canalizar de manera ordenada los productos que no se ocuparán en centrales de abasto, supermercados, res-

taurantes y hogares, pero que aún están en condiciones de ser utilizados, para repartirlos entre aquellos que nada tienen.

El estudio sobre México es pionero y con él —como ha señalado la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO)— puede tener un papel de liderazgo en la región y en el mundo en la búsqueda de soluciones al problema.

Aquí debe tener participación central el Poder Legislativo, pues se requieren normatividades para regular el manejo de los desperdicios que considere la obligatoriedad para que establecimientos mercantiles resguarden los productos no perecederos que ya no serán utilizados y se envíen a bancos de alimentos. ¿Cuántos mexicanos conocen actualmente los bancos de alimentos y la forma para tener acceso a ellos, tanto para aportar como para obtener productos de ahí?

Conocer las toneladas de alimentos que México desperdicia es un primer paso para ordenar la gestión de la comida y representa la oportunidad para que instancias privadas y públicas abran canales que permitan a hogares, centros de distribución, restaurantes y a la población en general donar alimentos que ya no serán utilizados. Para millones de personas puede convertirse en el único alimento al que tendrán acceso.

Impulsar la cultura del no desperdicio nos hace un doble favor: primero como sociedad comprometida con quienes menos tienen y segundo con la sustentabilidad del planeta. ●

JAQUE MATE  
**SERGIO SARMIENTO**  
@SergioSarmiento



*No se trata de regular la publicidad gubernamental sino de eliminarla. Es un gasto ineficaz.*

# Fin a la propaganda

*"¿Por qué es la propaganda mucho más exitosa cuando promueve el odio que cuando trata de impulsar un sentimiento amistoso?"*

**Bertrand Russell**

**C**UERNAVACA.- La solución no es regular la publicidad gubernamental sino eliminarla. ¿De qué sirve que el gobierno nos recuerde constantemente que hace muy bien su trabajo o los diputados y senadores que legislan buenas leyes? Los cuestionamientos al uso político de los recursos de propaganda gubernamental no deben llevar a una nueva regulación, a la creación de nuevas burocracias, sino a la eliminación de ese gasto.

El PRD afirma que el gobierno de Felipe Calderón erogó 42,243 millones de pesos para comprar publicidad mientras que Enrique Peña Nieto usó 36,261 millones de pesos de 2013 a 2016 (*Reforma*, 22.11.17). Pero la solución no es regular la publicidad oficial, como busca el PRD en su iniciativa de Ley General de Comunicación Gubernamental o como ha ordenado la Suprema Corte de Justicia, sino entender que los ciudadanos no podemos pagar impuestos para difundir propaganda.

El PRD está proponiendo modificar por enésima vez los artículos 6 y 134 de la Constitución para crear un Consejo Nacional de Comunicación

Social, el cual sería autónomo y controlaría toda la propaganda gubernamental. Pero este nuevo consejo, como los demás organismos autónomos creados en los últimos años, se convertiría en una nueva burocracia que absorbería recursos y sería escenario de luchas de poder entre los partidos políticos para colocar en ellos a funcionarios que defendieran sus intereses.

No necesitamos que el gobierno gaste decenas de miles de millones de pesos al año para promoverse. Las informaciones oficiales deben ser difundidas simplemente en las páginas de internet del gobierno, sin sesgos propagandísticos, o en comunicados de prensa. El gobierno no tiene por qué comprar planas de periódicos y revistas o tiempos de radio y televisión. Tampoco tiene por qué contratar agencias de publicidad y relaciones públicas para promover información entre los medios. Incluso el uso de los tiempos de Estado en radio y televisión abiertas debe terminar.

La publicidad gubernamental no sólo ha sido costosa para el país y ha generado relaciones perversas entre algunos medios y los distintos órdenes de gobierno, sino que ni siquiera ha sido eficaz para lograr sus supuestos objetivos. El público no está mejor informado hoy sobre lo que hacen los distintos gobiernos. El Presidente, la mayoría de los gobernantes locales y la clase política tienen bajísimos niveles de aprobación. En México las oposi-

ciones registran triunfos electorales muy superiores a los de otros países democráticos. Tan solo en 2015 y 2016 el 62 por ciento de las elecciones para gobiernos estatales fueron ganadas por candidatos de oposición. La propaganda tradicional no funciona en los tiempos del internet y las redes sociales.

Los políticos tienen una obsesión por regular aquellos programas de gasto que no los benefician. En este caso, sin embargo, debemos preguntarnos por qué un país pobre como el nuestro ha gastado 78,504 millones de pesos en 10 años para difundir propaganda política. Hay quien dice que este renglón es muy pequeño frente a los 5 billones 236 mil 400 millones de pesos que el sector público gastará en este 2018, 41,231 pesos por cada uno de los 127 millones de mexicanos. Pero es un gasto que debe eliminarse no sólo por superfluo, sino porque hace daño a la sociedad y por ineficaz. Crear un Consejo Nacional de Comunicación Social que regule el gasto en propaganda es no entender la naturaleza verdadera del problema.

## • DESBANDADA

*El Bronco* es sólo uno de muchos funcionarios que están renunciando a sus cargos para buscar nuevos puestos políticos. Tenemos un sistema que promueve que los funcionarios no cumplan con los plazos para los que fueron electos.

# EL CABALLITO

## En la mira, el alcalde de Valle de Chalco



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Ramón Montalvo Hernández**

Uno de los que inicia mal este 2018 es el alcalde perredista de Valle de Chalco, **Ramón Montalvo**, cuyo hijo se encuentra en el Reclusorio Sur de la Ciudad de México acusado por el delito de tentativa de homicidio. Pero no sólo es el hecho de que su familiar se encuentre en prisión sino que las autoridades comenzaron a revisar averiguaciones previas que se tenían congeladas, tanto a nivel federal como estatal, en las que está involucrado el edil. Las cosas se le podrían complicar al presidente municipal. Las autoridades capitalinas están a la espera de que el juez de

control le fije audiencia al *junior*, quien pasará un rato en prisión, confían.



**Ramón Aguirre Díaz**

## Protesta por agua en A. Obregón

A quien seguramente no le pararon de zumbar los oídos fue al director del Sistema de Aguas de la Ciudad de México, **Ramón Aguirre Díaz**, luego de que en diversas zonas de las delegaciones Álvaro Obregón y Azcapotzalco terminaron 2017 sin servicio de agua potable. En Álvaro Obregón hubo manifestaciones y cierres de vialidades por esta problemática, en la que ninguna auto-

ridad salió a dar la cara, sobre todo en el fin de año. Ahora la administración capitalina dice que se debió a un problema del Sistema Cutzamala, pero hasta el momento siguen las fallas en el suministro. Las autoridades deberán resolver el asunto porque la molestia vecinal tiende a crecer.

## Arremete Luna contra morenistas

El presidente de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa de la CDMX, el perredista **Leonel Luna**, inició el año con la espada desenvainada y arremetiendo en contra de sus adversarios políticos, los diputados de Morena, a quienes tildó de ignorantes. Lo hizo principalmente por el manejo del presupuesto para este año, el que según él no han revisado a fondo y hacen evaluaciones sobre las rodillas, fundamentalmente en el tema de los recursos asignados a las delegaciones. También les llamó "diputados a medias, que nada más cobran y que no trabajan" en las comisiones. Este año estará más que caliente la arena política de la capital del país, donde se darán con todo.

## Momentos cruciales del PRD en Edomex

La próxima semana será de definiciones para el PRD mexiquense, porque tendrá que determinar, primero, si van en coalición en todos los municipios con el PAN y con Movimiento Ciudadano, tal como lo hará para la competencia presidencial. Nos dicen que el otro factor que estará en juego en los próximos días será el de la selección de los abanderados que representarán a ese instituto político para la contienda del verano, en la que se renovará el Congreso mexiquense y los 125 ayuntamientos. El dirigente estatal del sol azteca, **Omar Ortega Álvarez**, será el que encabece el equipo que determinará el rumbo del perredismo en el Estado de México, que busca escalar posiciones en el ámbito estatal y que no quiere sucumbir ante sus adversarios de Morena, que fue el partido de izquierda que mejor se posicionó en la elección de gobernador del año pasado.



**Omar Ortega Álvarez**

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email [editor@eluniversal.com.mx](mailto:editor@eluniversal.com.mx)

**PRIMER  
CUADRO**

#OPINIÓN



**MANCERA Y EBRARD,  
A REVIVIR PENDIENTÉS**

*El distanciamiento entre ambos se dio cuando los intermediarios para entablar Comunicación se hicieron necesarios*

**ESPERANZA  
BARAJAS**

**E**

ste 2018 coloca al jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, y a su impulsor, en primera fila de la disputa electoral. En proyectos políticos distintos, sin ser actores centrales, pero sí factores de decisión, con un pasado que hoy los tiene confrontados.

Marcelo Ebrard Casaubón regresó al país a fines de diciembre. Dejó claro un "aquí estoy", acudió a un encuentro con la dirigente nacional de Morena, Yeidkol Polevnsky; era necesario dejar constancia y que todos los sectores políticos se enteraran de su presencia y para ello circuló en redes sociales una foto con los neomorenistas Leonel Godoy, Félix Salgado Macedonio y otros cuadros del partido de Andrés Manuel López Obrador.

El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, ha asegurado que no hay expedientes abiertos en contra de su antecesor, pero entre ambos hay asuntos pendientes, algunos de ellos se podrán saldar y otros, quizá, cumplieron su fecha de caducidad.

A veces se pierde el momento del distanciamiento entre ambos, cómo fue que se generó, sobre todo, porque la decisión de Marcelo Ebrard inclinó la balanza y llevó a Miguel Ángel Mancera a la candidatura por la Jefatura de Gobierno.

**NO HAY  
EXPEDIENTES  
ABIERTOS  
CONTRA EBRARD**

Pero hay un detalle interesante en la relación de Marcelo Ebrard y Miguel Ángel Mancera: ambos permitieron que la comunicación directa que tenían se irrumpiera y aparecieran intermediarios, una vez que se dio el cambio de gobierno. Fue así como Héctor Serrano y Marcela Gómez Zalce se convirtieron en puentes para el intercambio de mensajes.

Para algunos miembros del equipo macerlista, la posición de los intermediarios favoreció el distanciamiento, pues hablaban al oído del gobernante entrante y también del saliente.

Los que dejaban el gobierno sabían del interés de ambos cuadros por continuar dentro de la nueva administración, ya habían logrado desempeñar papeles importantes dentro del equipo de Marcelo Ebrard, se sabían gente de poder, pero sobre todo, tenían información.

Gómez Zalce llegó a ser la jefa de la Oficina del Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, en 2010, y pasó a la siguiente administración con Miguel Ángel Mancera como directora general del Sistema de Radio y Televisión Digital del Gobierno, Capital 21.

Mientras que Serrano, en marzo de 2012, fue nombrado secretario de Gobierno, y en diciembre fue ratificado en el cargo por el nuevo mandatario.

El poder que tuvo Gómez Zalce durante el sexenio de Ebrard Casaubón se vio muy disminuido en el actual gobierno, contrario es el caso de Serrano Cortés, quien se volvió el hombre fuerte de Mancera Espinosa y operador político, hoy cabeza de una de las corrientes del PRD, Vanguardia Progresista.

Hay una suma de factores que obligaron a Ebrard al autoexilio, el cambio de gobierno federal y local favorece su regreso, cobijado por Morena, ya se verá con cuántos pendientes regresa.

BARAJASURIAS@GMAIL.COM  
@ESBARAJAS

## CIRCUITO INTERIOR

**TAN MAL** se ve el azadón de palo en la casa del herrero, como la Asamblea Legislativa pasando por alto... ¡la ley!

**EL** 13 de diciembre de 2017, el Jefe de Gobierno propuso la ratificación de **Jesús Anlen Alemán** y **Jorge Antonio Martínez Maldonado** para magistrados del Tribunal Contencioso Administrativo (TCACDMX), ahora Tribunal de Justicia Administrativa.

**LAS CUALIDADES** que tengan son cosa de **Miguel Ángel Mancera**, pero lo que trae molesto a más de uno es que se violó una reforma de mayo de 2015 que deja muy claro que los magistrados sólo pueden permanecer en su cargo el tiempo por el que fueron electos, ni un día más ni un menos.

**LO SORPRENDENTE** es que desde el Palacio del Ayuntamiento se pasó por alto dicho detallito y que, en el Recinto de Donceles, tampoco le pusieron pero y lo aprobaron ¡por unanimidad!

...  
**YA ENTRADOS** en nombramientos, hay quien propone echarle un ojo a **Yasmín Esquivel Mossa**, presidenta del TCACDMX, pues está haciendo todo porque sus fieles ganen magistraturas.

**Y, COMO ELLA**, la mayoría son ebrardistas de hueso colorado, entre ellos, **Nicandra Castro Escarpulli, Andrés Ángel Aguilera Martínez** y **María Luisa Gómez Martín**.

**EN POCAS** palabras, para ser un tribunal contencioso, andan muy incontenibles.

[circuitoInterior@reforma.com](http://circuitoInterior@reforma.com)